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Étude des effets de la consommation de substances psychoactives sur la santé mentale et neurocognitive des 
patients addicts du centre d’addictologie de Rabat

  Résumé: 
Les substances psychoactives (SPA) agissent sur le cerveau en modifiant l’activité mentale, les sensations et le comportement. Leur usage non contrôlé 
expose à des conséquences néfastes pour la santé et la vie en société, par la détérioration des processus cognitivo-comportementaux. L’étude vise à 
examiner l'interrelation entre les attitudes parentales et une souffrance neuropsychologique et le rôle des schémas dysfonctionnels.
Il s'agit d'une étude transversale descriptive portant sur 62 femmes (13,7 %) et 389 hommes (86. 3%) consommateurs de SPA, avec un âge moyen de 26,76 
± 10,515 ans, effectuée au Centre d'addictologie de Rabat, Maroc, pendant une année, au moyen d’un questionnaire sociodémographique et des tests 
neuropsychologiques : le questionnaire abrège des schémas, l'inventaire des attitudes parentales de Young, l'échelle d'alexithymie de Toronto, l'inventaire 
d'anxiété de Spielberger, l'échelle d'évaluation de la sévérité du suicide de Columbia et l'échelle d'estime de soi de Rosenberg.
72,7 % des patients ont été identifiées comme appartenant à un groupe souffrant d'alexithymie. Le groupe alexithymique percevait négativement ses 
attitudes à l'égard de la mère et du père, il possédait des SPI plus sévères et les femmes rencontraient plus de difficultés dans la régulation émotionnelle, 
présentent des SPI plus importants que le groupe masculin, et l'association entre le rôle parental et l'alexithymie a été modérée par les SPI. L'âge actuel et 
l'âge de la première consommation de substances étaient plus bas dans le groupe alexithymique. 
L’intérêt de l’association de techniques médico-psychologiques représenté notamment par l’évaluation de la régulation émotionnelle, le suivi des SPI pour 
prévenir la suicidalité.
Mots-clés : addiction, Alexithymie, Attitudes parentales, troubles anxieux-dépressifs, suicidalité.

  Abstract: 
Psychoactive substances (PAS) act on the brain by modifying mental activity, sensations and behaviour. Their uncontrolled use can have harmful
consequences for health and life in society, through the deterioration of cognitive-behavioural processes.
The aim of the study is to examine the interrelationship between parental attitudes and neuropsychological distress of the anxiety-depressive type, self-
esteem, emotional dysregulation and suicidal behaviour in addicts, and also the role of dysfunctional schemas (EMS).This is a descriptive cross-sectional
study of 62 female (13.7%) and 389 male (86.3%) PAS users, with an average age of 26.76 ± 10.515 years. The study was conducted at the Addictology
Centre in Rabat, Morocco, for one year, using a sociodemographic questionnaire and neuropsychological tests: Young-Schema-Questionnaire, The Early
Parenting Attitudes Questionnaire, The Toronto Alexithymia Scale, The State-Trait Anxiety Inventory, The Columbia-Suicide Severity Rating Scale and the
Rosenberg Self-Esteem Scale72.7% of patients were identified as suffering from alexithymia. The alexithymic group perceived their attitudes towards
mother and father negatively, had more severe EMS, women had more difficulties with emotional regulation, had greater EMS than the male group, and
the association between parenting and alexithymia was moderated by EMS. Current age and age of first substance use were lower in the alexithymic
group.
The interest in early interventions amongst drug users in addictology centres, by a combination of medico psychological techniques represented notably
by the evaluation of emotional regulation and the monitoring of SPI to prevent suicidality. As well as employing appropriate tools to diagnose risk profiles
and adapting prevention programmes for this population.
Key words: Addiction, Alexithymia, Parental Attitudes, anxio-depressive disorders, suicidality.
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